
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 10. DE SETIEMBRE DE 1808.

S. Nicolas de Tolentino.

Copia de carta de una persona caracterizada é instruida sobre la marcha del Ejército Portugues.

„Fuí á encontrar al General Ingles á Leiria el dia 13 de Agosto, y muy bien recibido por él con los convites y atenciones acostumbradas. Partimos al dia siguiente 14 para *Alcobaza*, y al dia siguiente 15 para las *Caldas*, á donde acampó el Ejército en dos columnas, la una al principio de esta Villa, y la otra á lo último. Destacó luego un cuerpo de Cazadores á explorar el campo, y formar las guardias abanzadas, que encontrándose con los Franceses que estaban emboscados junto á *Obidos*, dieron estos una descarga, de que dichos Cazadores sufrieron algun perjuicio; pero los Ingleses lejos de desanimarse con esta sorpresa, les hicieron un fuego tan vivo que les mataron mas de 60 hombres, y á la mañana siguiente fueron 14 carros de heridos para *Peniche*. El dia siguiente 16 nos quedamos en la villa de las *Caldas*, y el 17 partimos para *Obidos*; y pasando una buena media legua para delante de esta Villa, en un sitio llamado *As Barrocas de S. Mamede*, se principió el combate y desde luego con tanta felicidad que fuimos llevando los franceses siempre delante, aunque por terribles posiciones para nosotros y ventajosas para ellos: fuimos combatiendo y desalojando siempre al enemigo de la *Sierra do Picham*, por la *Roriza* fuera hasta la *Corumbeyra*. En la sierra de este nombre es donde fue el mayor fuego, y donde los Ingleses pelearon mas como leones que como hombres, arrostrando el fuego de la bateria y de la fusilería, y venciendo este puesto en media hora, cosa tan difícil como escalar una plaza; continuando hasta *Azambujeira* en batir al enemigo, que en

vez de retirarse huyó. En este día 17 adquirió el General mucha gloria combatiendo 5 horas continuas, tomando todos los puestos al enemigo, quien perdió en esta accion 1800 hombres entre muertos heridos y prisioneros; pero tambien perdieron gente los Ingleses. Parece imposible que en tan poco tiempo perdiesen los Franceses una posicion tan fuerte. El día 18 continuamos nuestra marcha para Lourinchá, y el día 19 para la aldea de *Vimieyro*, donde tomó nuestro Exército una buena posicion. El día 20 descansamos, y el día 21 á las diez de la mañana oímos tiros en las abanzadas: en un momento se puso todo en armas; y el Exército Frances, mas atrevido á la entrada que á la salida de una accion, atacó por dos diferentes partes á nuestro Exército grande; pero como teniamos tomadas las alturas, guarnecidas de excelente artillería no les fue posible romper nuestras líneas. No se perdió siquiera un tiro de cañon, y la fusilería fue tan violenta que en el espacio de dos horas y media que duró el combate quedó el campo de batalla cubierto de cadáveres. Gradúase la pérdida de los Franceses solo en esta vez de 3 á 40 hombres, y la de los Ingleses en 600. Decidióse en este feliz y venturoso día de la batalla de *Vimieyro* la suerte de Portugal, día tan glorioso para las tropas Inglesas, y de tanta ignominia para las de Marengo, Austerlitz y Jena. En el día 22 volvieron á aparecer los Franceses, y todo se puso luego en movimiento; pero vinieron con bandera blanca á pedir suspension de armas. Las demas particularidades de las acciones, el número y la calidad de los prisioneros los referiré otra vez, porque la priesa no me lo permite ahora."

Sigue la Gazeta de Oporto.

Por todas partes llegan noticias de las particularidades de las gloriosas acciones de los días 17 y 21, y nos aprovecharemos de ellas para ir comunicando algunas relaciones que estén bien caracterizadas. Los Franceses deben tener sensiblemente abatida su vanidad: deben reconocer quanta humillacion y deshonor se grangea una nacion que se jacta tan fátuamente, y que no ha dexado para las demas sino el vilipendio y el escarnio; pero ¿de que modo contarán ahora sus infortunios? como se las habrán los *Héroes inquistables* con los vencedores de *Vimieyro*? Tal es siempre el fin de la gloria que se funda en el orgullo.

Medina del Campo 4 de Setiembre.

Lo que aqui se sabe de los Franceses es, que por ahora ocu-

pan la Rioja, Provincias exéntas, y Navarra; pero no á Tudela ni su partido por haber entrado en él las tropas españolas de Aragón y Valencia.

Lugo 7 de Setiembre.

El Quartel general de Galicia está en Carrion de los Condes, y la primera y quarta division quedaba n, segun las últimas noticias, en Aguilar de Campó. Nuestros Generales parece que han acordado y conuinado sus planes de operaciones, y se dirijen á executarlos por diferentes puntos.

El Licenciado D. Josef Martinez Vermudez, ha entregado á D. Francisco Scasso, Capitan de la primera compañía del segundo batallon del Regimiento Infantería de Aragón, de donativo, 6 vestuarios completos, compuestos de las prendas siguientes: 6 casacas celestes, 6 chupas, 6 chalecos y 12 calzones, todo blanco; 12 pares de medias, 6 de zapatos, 6 botines, 6 gorros de quartel, 6 sombreros y 6 corbatines de pana negra: con cuyas prendas se han vestido á los alistados voluntarios Antonio de Campo, Ramon Troche, Francisco Crego, Antonio Maria Betanzos, Manuel Torres y Norberto Villaverde: cuyo donativo mandó el Reyno en decreto de 3 de Agosto próximo, al mencionado Capitan lo admitiese y diese las gracias en su nombre al referido Licenciado.

Coruña 7 de Agosto de 1808.—Francisco Scasso.

Concordia res parvæ crescunt, maxima dilabitur.

Españoles: unidos salvareis la Patria y vuestra libertad: divididos, todo lo perdereis. Vuestro enemigo quiere reduciros á la esclavitud con la fuerza, y vos debeis oponerle mayor fuerza, y rechazar el golpe. Tanto en lo fisico que en lo moral crece la fuerza con la union, y con la division se disminuye y disipa. El torrente es mas impetuoso por las mas ó menos aguas que con su union aumentan su caudal; y todo cuerpo quanto mas compacto y sólido, mas resiste. Separadas por cauces de la madre las aguas, que en ella se juntan; y el cuerpo reducido á menor volumen y solidez por la division de que se forma, pierde todo su resistencia vigorosa. Lo mismo sucede en lo moral y en lo político. La opinion crece ó mengua con relacion á la pluralidad de votos. Es óptimo el que

todos generalmente ensalzan por virtuoso: y bueno aquel que tiene á su favor la mayor parte de los sufragios del Pueblo; mas aquel cuya opinion vacila en iguales partidos, por la division de votos y por falta de union pierde el buen nombre, mas que lo merezca. La fuerza política de un estado ó es física, ó moral, ó bien física y moral á un mismo tiempo. La primera sin la segunda puede ser vencida, y la segunda sin la primera; pero unidas las dos son invencibles. La fuerza física consiste en numerosos exércitos, riquezas y armas: la moral en la direccion y acertados planes, y en la opinion y entusiasmo de los exércitos, uso de riquezas, y en la instruccion en las armas. La fuerza de un exército de cien mil hombres, puede ser vencida por uno de veinte y cinco mil, si en fuerza moral supera el inferior al mas grande; si son mas bien dirigidas sus operaciones, mayor su entusiasmo, y logran los menos mas opinion que los muchos. Por esto venció Epaminondas en Leutres, Temistocles en Salamina, Alexandro en Persia, y los mas famosos Conquistadores en todas las partes, do quiera que suplió la fuerza física la moral. La reunion de partes debe ser proporcionada á la extension, circunstancias y qualidades de que es el cuerpo susceptible. Es facil conciliar la fuerza física con la moral en un reyno de segundo orden; mas bien que en un vasto imperio, y por eso dixo sábiamente Homero, que los Imperios quanto mas extendidos, mas presto se disolvian. Y el famoso político de los Hebréos, Josefo, asegura lo mismo, que la experiencia antes y despues acreditó ser verdadero y cierto. El Imperio de Semiramis duró poco: el de Alexandro fue luego disuelto; el Romano no pudo sostenerse, el Otomano camina á su ruina, y el de Bonaparte no puede durar ya por su agigantada extension y poblacion, como por la violencia y perfidia con que ha sido fundado. *Violenta nemo imperia continuit diu, moderata durant.* No puede durar por conservarlo con la fuerza y sin derecho: *Viribus parantur, jure retinentur*; y al fin porque le falta el fundamento y cimientos de toda república, que es la religion no afectada, sino verdadera, como siente Platon; y en vez de ganar con beneficios los Pueblos conquistados, como Cyro segun Xenofonte, los oprime y falta á la fe prometida á su enemigo contra lo que siente el sábio Platon en su república: *fides etiam hosti data servanda.*

Se continuará.

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.
 En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto.